

nueva orden de los agustinos, última de las cuatro de hermanos mendicantes que se había fundado: los carmelitas databan de 1209, los franciscanos de 1215, y los dominicos de 1216.

Italia. - Azzon de Este se une a los lombardos contra Ecelino. Los confederados italianos, a las órdenes de un legado, obligan a Pádua a rendirse (20 junio). Terribles represalias del tirano, ocupado entonces en el sitio de Mántua; manda dar muerte a doce mil paduanos que servían en su ejército. Aun se sostiene durante tres años.

Oriente. - El mogol Hulagu, hermano del gran khan Mangú, pone término a la dominación de los Asesinos de Persia; el califa de Bagdad, Mostacem, había rehusado tomar parte en la expedición.

1257

Imperio de Alemania. - Al morir Guillermo de Holanda, los príncipes electores forman dos partidos opuestos: los arzobispos de Colonia y de Maguncia nombran a un primo de Oton de Brunswick, Ricardo de Cornualles, que será coronado en Aquisgran; el arzobispo de Tréveris, el rey de Bohemia, el duque de Sajonia, el margrave de Brandeburgo, el duque de Baviera y el conde palatino designan un nieto de Felipe de Suabia, Alfonso X, rey de Castilla, que no se presentó nunca en Alemania. - Varias ciudades imperiales se ponen bajo la protección de Rodolfo, conde de Habsburgo.

España. - El rey de Castilla extiende su dominio en la mayor parte del Algarve, país rico, fértil, poblado, y fácil de defender en las cuencas inferiores del Guadalquivir y del Guadiana. - En el sitio de Niebla, los árabes lanzan proyectiles con fuego, sirviéndose tal vez de la pólvora de cañón. - Habiendo repudiado el rey de Portugal sin motivo alguno a su primera mujer, contrayendo un nuevo enlace, el papa lanza contra este rey sus anatemas: el reino quedará sujeto al entredicho durante cinco años, hasta la muerte de la mujer repudiada.

Francia. - San Luis reprime la costumbre de las guerras particulares estableciendo la *cuarentena del rey*.

Italia. - Milan expía sus disensiones perdiendo su libertad. Martín, jefe de la facción de la Torre, se apodera del poder con ayuda del pueblo, quedando humillada la familia noble de los Visconti. - Los insurrectos de Génova nombran capitán del pueblo a Guillermo Bocanegra, que conserva el poder diez años; el mismo poder se le presta juramento de obediencia: este jefe popular forma un consejo democrático compuesto de treinta y dos individuos.

1258

Inglatera. - Rebelión de los barones contra Simon de Monfort, conde de Leicester. En la pri-

mera asamblea, a la que dieron oficialmente el nombre de Parlamento, imponen al rey los *Estatutos ó Providencias de Oxford* que ponen de nuevo en vigor las libertades de la Iglesia y la gran carta, excluyendo de los empleos a los extranjeros.

Dinamarca. - El arzobispo de Lunden se sustrae por la fuga a la cólera del rey; los obispos partidarios del prelado lanzan un entredicho que subsistirá durante diez y siete años.

España y Francia. - Tratado entre San Luis y Jaime I de Aragón para regular las cuestiones de territorio.

Italia. - Manfredó se hace coronar rey en Palermo, con detrimento de su sobrino Coradino.

Mogoles y Oriente musulman. - Hugadu se presenta delante de Bagdad, que no resiste, a pesar de tener un millon y seiscientos mil almas (22 enero). Mostacem, a quien se ha hecho traición, entregase en manos de Hugadu. Bagdad abre sus puertas (10 febrero); es saqueada durante siete días y entregada después a las llamas. Con Mostacem termina la dinastía de los abasidas y el califato de Asia. - Hugadu lleva la guerra a Siria, donde se apodera de Damasco, y hasta el Estrecho de Constantinopla.

Oriente cristiano. - Los pisanos y provenzales ayudan a los venecianos a derrotar a los genoveses cerca de Aquisgran (junio). Mediación de Alejandro IV.

Rusia. - El hijo de Alejandro, que ha obtenido de su padre el principado de Novogorod, se opone a que los oficiales mogoles de la horda del Kapschak hagan en sus Estados el recuento de sus fortunas y la repartición del tributo. Se hace preciso que Alejandro castigue él mismo y expulse a su hijo rebelde.

1259

Alemania. - Alejandro IV reconoce a Ricardo de Cornualles por legítimo rey de los romanos.

Inglatera. - Muerte de Mateo Paris, monje benedictino de San Albano. Sus *Chronica majora* son una de las fuentes más importantes para la historia de Inglaterra desde 1066.

Inglatera y Francia. - Tratado de Abbeville (28 marzo): San Luis devuelve voluntariamente a Enrique III, pero bajo condición de prestar pleito homenaje, la Guyena, el Agenois, Quercy, el Lemosin, el Perigord y Saintonge: en cambio se hace reconocer la posesión legítima de las conquistas de Felipe Augusto.

Dinamarca. - Muerte del rey Cristóbal I (mayo). Peligros que rodean el trono de su hijo Erico V, de diez años de edad, bajo la tutela de la princesa viuda de Pomerania. El clero apoya a dos pretendientes, y los anatemas de Roma ayudan a los rebeldes. El conde de Holstein toma parte en la cuestión.

Griegos. - Miguel Paleólogo

reviste la púrpura en Nicea, pero respeta los días del joven emperador Lascaris II.

Italia. - Milan, Ferrara, Mántua, Bolonia y Crémone confían sus ejércitos al marqués Oberto Pallavicini y al marqués de Este. Derrotado y hecho prisionero en el paso del Adda, en Soncino, muere Ecelino de resultas de las violencias ejercidas contra él (setiembre). - Ecelino, así como otros muchos príncipes de aquel tiempo, tenía en su corte astrólogos, histriones, bufones, narradores y poetas. - En Milan se confiere el señorío por cinco años a Oberto Pallavicini, a propuesta de Martín de la Torre, que se arrepintió muy pronto.

Mogoles. - Muerte del gran khan Mangú (agosto), y división del imperio gengiskhanida: uno de sus hermanos, Kublai, elegido por los principales de la nación para ocupar el trono, es el primer soberano de la dinastía imperial de los tártaros orientales: otro, Hulagu, el que puso fin al califato de Bagdad, recibe las regiones occidentales. Hulagu es el tronco de la dinastía persa de los mogoles: reina desde el Korasan, al Sudeste del mar Caspio, hasta el país de Rum, en el Asia Menor.

Oriente cristiano. - Los templarios pierden una sangrienta batalla contra los hospitalarios.

1260

Bohemia. - El rey Premislaw Otocar II defiende contra los húngaros la Estiria, que confina con Austria.

España. - Alfonso X de Castilla manda escribir en lengua vulgar todas las actas públicas. Varias ciudades forman entre sí confederaciones ó fraternidades bajo el nombre de Santa Hermandad, para protegerse contra el bandolerismo de los nobles ó hidalgos (descendientes de los godos).

Francia. - El rey funda en Paris el hospital de los Trescientos, primeramente para trescientos caballeros a quienes los sarracenos habían sacado los ojos en Tierra Santa. - Tal vez fué en 1260 cuando murió Guillermo de Lorris, que había comenzado a escribir el *Romanse de la Rosa*, poema alegórico en veintidos mil versos. - Estéban Boileau, preboste de Paris, manda redactar los estatutos de la corporación de mercaderes de esta ciudad.

Italia. - Horrible fin de la casa de Romano: Alberico, hermano de Ecelino, excomulgado hace dos años, es sometido al suplicio por sus súbditos trevisanos: sus seis hijos reciben la muerte, y su mujer es quemada viva con sus hijas.

Oriente musulman. - Los mogoles, que se apoderan de Alepo, dando fin con la última sultana ayubita de Siria, son derrotados en este mismo país por Bibars Bondochar, que ocupando el puesto de su señor, el sultan de Egipto, derrota al mismo tiempo a los mogoles, a los cristianos y a los emires independientes.

Prusia. - Los prusianos, los lituanos y los samugios, sublevados contra los caballeros teutones, adoptan de nuevo la idolatría. Trece años de devastación y carnicería.

1261

Inglatera. - Enrique III no observa ya los estatutos de Oxford; el papa le ha relevado de su juramento.

Dinamarca. - En la guerra contra el conde de Holstein, el joven rey queda prisionero.

Imperio griego é imperio latino. - Miguel Paleólogo, ayudado por los genoveses, se apodera de Constantinopla con el ejército griego de Nicea (25 julio), y poco después manda sacar los ojos a su pupilo, niño de ocho años, para reinar solo. Fuga del patriarca y de Balduino II, último emperador latino de Constantinopla.

Francia. - Una asamblea eclesiástica, convocada en Paris por San Luis para implorar el auxilio del cielo en favor de los cristianos de Oriente, ordena procesiones, decretos castigos contra los blasfemos, reprime el lujo en las mesas y en los trajes, y prohíbe por dos años los torneos, así como todos los juegos, excepto el ejercicio del arco y de la ballesta. - Ordenanza de San Luis para prohibir en sus dominios la costumbre del duelo judicial. - Multiplicanse los casos de apelación al tribunal del rey. - Serán juzgados por cuatro bailios reales.

1262

Bohemia. - El rey Premislaw Otocar II, aunque divorciado, consigue que el emperador Ricardo Cornualles le conceda en nombre de su esposa la investidura de Austria y de la Estiria, a las cuales agregó, por redención, la Carintia, la Carniola é Istria.

Imperio griego. - Los genoveses obtienen de Miguel Paleólogo el arrabal de Pera en Constantinopla, pero desmantelado, a fin de que no puedan fortificarse contra el emperador. Excomulgados por Urbano IV, por haber servido la causa de los griegos contra los latinos, conservan sus ventajas, a pesar de las correrías de los venecianos en el archipiélago.

España. - El rey de Granada, Ben-al-Ahmar, ataca a los castellanos, sus antiguos aliados. - D. Pedro, hijo mayor del rey de Aragón, contrae matrimonio con Constanza, hija de Manfredó, rey de las Dos Sicilias. - Jaime, hermano de Pedro, es proclamado por su padre rey de Mallorca, con los señoríos del Rosellon y de Montpellier.

Oriente musulman. - Admitese en el consejo de los barones, como en 1256, a varios individuos de la clase media. - Ordenanza real para que sea admitida en todo el reino la moneda de la corona, mientras que la de los ochenta señores que tenían entonces derecho para acuñarla no circulará fuera de sus dominios.

Italia. - El conde de Provenza,

Carlos de Anjou, y el marqués de Monferrato atacan al conde de Saboya, cuñado de Manfredó. - Sedición en Turin, apoyada por los lombardos de Asti. El conde es hecho prisionero por sus súbditos, y morirá muy pronto cautivo. - En Génova se produce una reacción aristocrática, que precipita del poder a Bocanegra, el capitán del pueblo: queda suprimida la dignidad creada por él, y se repone al podestá en el ejercicio de sus funciones.

1263

Africa y España. - El rey de Fez, Abu-Yussuf-Yacub, envía por primera vez en auxilio de los musulmanes de España tres mil jinetes merinitas.

Inglatera. - Los barones toman las armas contra su rey perjuro: el jefe de ellos, el conde de Leicester, ocupa la ciudad de Londres. - El yerno de Enrique, Alejandro III de Escocia, le proporciona inútilmente socorros.

Francia. - San Luis rehusa obligar a los excomulgados, por medio de los oficiales de justicia, a obtener la absolución en el término de un año y un día, bajo la pena de confiscación de sus bienes.

Italia. - El papa nombra a uno de los jefes de la nobleza milanesa, Oton Visconti, para ocupar el arzobispado de Milan contra la voluntad del pueblo: durante cuatro años pesará un entredicho sobre esta ciudad, por negarse a reconocer al nuevo elegido. - Urbano IV ofrece a Carlos de Anjou la corona de Nápoles y de Sicilia: la condesa de Provenza, esposa de Carlos de Anjou, quería ser reina como sus tres hermanas, que estaban casadas, una con el rey de Francia, la otra con el de Inglaterra, y la tercera con el de los romanos. El papa confiere a Carlos el cargo de senador de Roma.

1264

Alemania. - La aparición de un gran cometa produce inmenso pánico. - Ricardo de Cornualles cede a su sobrino, el conde de Saboya, el condado de Kyburgo, ciudad situada al Sudoeste del lago de Constanza. Esta sucesión la disputa Eberhardo, que posee el Habsburgo, junto al Aar inferior.

Inglatera. - Sentencia arbitraria de San Luis en la contienda entre el rey y los señores (23 enero): no satisface a ningún partido. El rey, no obstante, confirma por sexta vez la gran carta (14 marzo). Guerra abierta: Enrique III es vencido y hecho prisionero en Lewes, condado de Sussex (14 mayo). Poder despótico de Leicester, que establece en todo el reino conservadores de la paz. - La admisión en el próximo parlamento de dos caballeros por condado, y de dos representantes de la clase media de las principales ciudades y burgos, da origen a la cámara de los comunes (diciembre).

Dinamarca. - El rey Erico V, prisionero hace tres años del margrave de Brandeburgo, obtiene la libertad prometiendo casarse con su hija.

Imperio griego. - A consecuencia de un gran desastre sufrido por los genoveses cerca del canal de Malta, Miguel Paleólogo, su aliado, que ya no cuenta con ellos, se decide a reconciliarse con Venecia.

España. - En cambio de los subsidios necesarios para la guerra contra los moros, la nobleza de Aragón obtiene del rey la exención del impuesto sobre el ganado, el aumento de autoridad del gran justicia, magistrado supremo temido hasta de los reyes, y el ejercicio exclusivo de los cargos militares.

Francia. - Muerte del dominico Vicente de Beauvais, a quien se atribuye el *Cuadruple espejo*, resumen enciclopédico de todos los conocimientos de la época: contiene una historia universal, que a pesar de sus defectos es la mejor que ha producido la Edad media.

Rusia. - Muerte de Alejandro, gran príncipe de Wladimiro, a su regreso de un viaje que emprendió para visitar la horda del Kapschak. Sucédele uno de sus hermanos en Novogorod y Wladimiro.

1265

Inglatera. - La ambición de Leicester es causa de que se declaren en su contra los amigos de las libertades inglesas, que favorecen la reposición del rey: Leicester muere en el condado de Worcester, en la batalla de Evesham, ganada por el príncipe Eduardo, hijo de Enrique III.

Italia. - Carlos de Anjou llega a Roma (junio) con un ejército de franceses y provenzales, y después de prestar el juramento de fidelidad y pleito homenaje, es declarado rey por el papa allende y aquende el Faro. Se compromete a no aceptar el imperio romano, ni el reino teutónico, ni la corona de Lombardia ni la Toscana. - El marqués de Este, señor de Ferrara, ha celebrado con él un tratado de alianza (agosto). - Los genoveses llevan la guerra a la costa de Candia, posesión veneciana, y destruyen la Canea.

Oriente. - Las plazas de los cristianos en Siria son casi las únicas que resisten al sultan de Egipto Bibars, vencedor de los mogoles y de los emires que hacen alarde de independencia. Fracasa delante de San Juan de Acre; pero destruye la ciudad de Tiro y devasta las tierras de Trípoli.

Rusia. - Pleskof, dependencia del principado de Novogorod, se entrega a un jefe lituano, el cual se convierte al cristianismo y hace la guerra con fortuna contra Livonia.

1266

Inglatera. - El parlamento confiere al rey toda su autoridad,

pero recordándole la gran carta y la de los bosques.

Escocia y Noruega. - Después de una guerra de tres años con el rey de Noruega, el soberano de Escocia obtiene que se le dejen las islas Hébridas mediante una renta anual; Noruega conserva las islas Orcadas y Schetland.

Dinamarca. - Un legado del papa, en vez de aplacar los odios, reanima la lucha del sacerdocio contra la monarquía: retirase con el arzobispo de Lunden a Lubeck, desde donde tres obispos daneses lanzan la excomunicación contra Erico V y la reina madre.

España. - El rey de Castilla hace tributario y vasallo al rey moro de Murcia, país que le disputa el rey de Aragón, dueño de Valencia, situada al Norte de dicha provincia.

Italia. - Triunfo de Carlos de Anjou: a pesar de la abnegación de los sarracenos, establecidos en Lucania y Manfredonia, en la Capitanata, es vencido y muerto Manfredó cerca de Benevento; pero varios actos de crueldad empañan la gloria del aliado del papa (26 febrero). Carlos se apodera, en Cápua, del tesoro de los gibelinos. Muy pronto se echa de menos la casa de Suabia, y todos hacen votos por Coradino, joven de diez y seis años que vive retirado en Baviera.

Oriente. - Triunfo de Bibars sobre los cristianos de Siria, a quienes toma Cesaria y Arsuf; Safad no capitula hasta después de un largo sitio, después del cual son degollados seiscientos habitantes que rehusan abrazar el islamismo.

Roma. - Una bula de Clemente IV establece en principio que el papa tiene para todos los países cristianos el derecho de disponer, no solo de los beneficios eclesiásticos cuando están vacantes, sino también el de conferirlos a quien mejor le parezca antes de vacar: de aquí las reservas espectativas.

Suecia. - Después de quince años de administración, el conde Birger se retira a un monasterio para dejar el trono a su hijo Valdemaro I: ha protegido la religión, edificado iglesias, y fundado en 1254 la ciudad de Estokolmo, que llega a ser capital del reino. También ha publicado sábias leyes, mejorando la condición de las mujeres y admitiéndolas a la sucesión de sus padres.

1267

Imperio griego. - A fin de reanimar la afición a las letras griegas, el emperador Miguel Paleólogo funda dos escuelas en Constantinopla, una para la gramática y otra para las altas ciencias. - Balduino II de Courtenai cede sus derechos sobre el imperio griego a Carlos, para él y para sus sucesores, los reyes de Nápoles y Sicilia.

Francia. - El papa desapruueba el nuevo proyecto de cruzada de San Luis.

Italia. - Florencia cree eludir

las rivalidades de los gibelinos y gibelinos, que han ensangrentado la libertad, entregándose por diez años al rey de Nápoles, a quien el papa nombra vicario de Toscana. - Mientras que Carlos de Anjou vigila al partido gibelino en Toscana, los partidarios de Coradino sublevan contra él la Sicilia con fugitivos sarracenos y españoles. El mismo Coradino atraviesa los Alpes con diez mil jinetes alemanes, siendo su marcha muy penosa al través de la Lombardia donde le detienen las ciudades fieles a la Santa Sede. - El monje Rogerio Bacon presenta al papa un plan de reforma del calendario, casi el mismo que se adoptó trescientos años después.

Oriente. - El sultan de Egipto Bibars amenaza al rey cristiano de Armenia, que ha enviado socorros a Antioquia, y le hace temer por sus dominios, asolados por partidas de musulmanes.

1268

Italia. - Coradino es derrotado por Carlos de Anjou en Tagliacozzo, al Noroeste del lago Fucino (23 agosto). Hecho prisionero, se le condena a muerte y perece en el cadalso en Nápoles, con su amigo el joven Federico de Baden, a quien Otocar II de Bohemia ha despojado de la herencia de Austria (29 octubre). Con Coradino se extingue la casa de Suabia. Los condes de Mauriena, que poseían el Piamonte y Saboya, toman el título de condes de Saboya, que esta casa conserva.

Oriente. - El sultan de Egipto toma a los cristianos las ciudades de Jaffa (marzo) y Antioquia (junio). Los latinos conservan Trípoli algunos años más. - Nuevo combate entre las escuadras de Venecia y Génova delante de San Juan de Acre: el papa, San Luis y Carlos de Anjou insisten inútilmente para reconciliarlas.

1269

Africa. - El jefe merinita de Fez toma Marruecos al último rey de la dinastía de los almohades.

Alemania. - Durante una de sus breves permanencias en Alemania, Ricardo de Cornualles busca con la dieta los medios de restablecer la paz pública y la seguridad del comercio.

Dinamarca. - Erico V concede a la nobleza y al clero el ejercicio del derecho de justicia en sus tierras, que hasta entonces era una prerrogativa exclusiva de la monarquía.

Francia. - La *Pragmática sanción* de San Luis es el formulario de las libertades galicanas (marzo): restablece las elecciones eclesiásticas, reprime las tentativas del clero contra la autoridad seglar, y restringe a las necesidades urgentes los impuestos que la corte de Roma puede exigir a las iglesias de Francia.

Italia. - Lucerna cae por fin en poder de Carlos de Anjou; los muros de la ciudad quedan destrui-

dos hasta los cimientos, y los sarracenos se dispersan en las provincias. — Carlos reúne en Cremona a los diputados de las principales ciudades lombardas, que le aceptan como aliado, pero no como señor.

Oriente cristiano. — El nuevo rey de Chipre, Hugo III el Grande, toma el título de rey de Jerusalén y se hace coronar en Tiro como tal.

Rusia. — Después de una guerra contra los livonios, el príncipe de Novogorod cree que podrá sofocar las libertades de su pueblo; pero se reconcilia muy pronto con sus súbditos por mediación del metropolitano de Kiev. — Los mogoles toman parte en todas las discordias interiores.

1270

Francia. — San Luis publica sus *Establecimientos*, recopilación de disposiciones legislativas, mezcladas con derecho romano y costumbres feudales, para los dominios de la corona: dice que si el rey se niega a dispensar buena justicia a sus vasallos, estos podrán reclamar su derecho por las armas. — La institución de sesenta notarios reales para la prebostía de París se remonta al reinado de San Luis.

Francia y África. — Segunda cruzada de San Luis dirigida hacia el África, foco de la piratería, tan temible para los mercaderes de Nápoles y Sicilia (julio): en la expedición toman parte los genoveses, Teobaldo II, rey de Navarra, y el príncipe inglés Eduardo. Al cabo de dos meses el santo rey es víctima de la peste cerca de Túnez (25 agosto). Carlos de Anjou, su hermano, celebra con los musulmanes un tratado útil para los mercaderes de Sicilia. La última cruzada sólo llega a Palestina, donde se dirige el príncipe Eduardo para combatir. — Teobaldo II de Navarra muere antes de llegar a sus Estados.

Hungría. — La Hungría se ve amenazada por el rey de Bohemia, que llega hasta Presburgo. — Después de una guerra contra los búlgaros, el soberano de Hungría toma el título de rey de Bulgaria que también adoptarán sus sucesores.

Italia. — Después de la cruzada de África, que ha sido mas deplorable aun por el naufragio de las naves genovesas en Trapani, sobre la inhospitalaria costa de Sicilia, Génova concluye la paz con Venecia. — Esta última ciudad comienza una guerra de dos años contra Babilonia, que no quiere someterse al derecho de peaje impuesto por el senado veneciano sobre todos los barcos y mercancías que penetren en el Adriático. — En Génova se produce una sangrienta rivalidad entre el partido gibelino de los Doria y de los Spínola, que se proclaman capitanes de la libertad, y el partido de los Grimaldi y Fieschi. El nuevo magistrado, el abate del

pueblo, tiene los honores sin el poder.

1271

África y España. — El rey de Granada Ben-Alamar solicita los auxilios del rey de Fez y de Marruecos contra el rey de Castilla y los walies rebeldes.

China y las Indias. — El veneciano Marco Polo marcha al país de los mogoles orientales, acompañado de su padre, que había visitado ya al gran khan, y recorre el Asia durante veinticuatro años. Habiendo estado al servicio de este soberano durante diez y siete, fué tres años gobernador de una ciudad de China; y a su vuelta ha escrito, ó dictado solamente, una relacion de su viaje en latin, italiano y francés. En este escrito, un historiador europeo describe por primera vez la China, la India y varias islas del océano Indico: habla del uso común de la seda en China, de la porcelana, del carbon de tierra, del papel moneda, de toda la administracion imperial, de la corte de Cambaluc (Pekin), de las minas de diamantes de la India, de las magnificas muselinas, de los tejidos de algodón, del añil, etc.

Alemania. — Muere en Inglaterra Ricardo de Cornualles, rey de los romanos. Alemania, que es presa de la anarquía hace lo menos quince años, pasa por un verdadero interregno que dura dos. El poderoso rey de Bohemia, Otocar II, rehúsa la corona que le ofrece una diputacion de príncipes alemanes.

Francia. — Por la muerte de Alfonso, conde de Poitiers, y de su esposa Juana, condesa de Tolosa, que no dejan hijos, estarica sucesion pasa a poder del nuevo rey de Francia, Felipe III el Atrévado, sobrino de Alfonso (agosto). Inglaterra reclama el Agenois, y la corte pontificia el condado venesino.

Oriente. — El príncipe Eduardo de Inglaterra defiende a Telemáida contra Bibars-Bondochar, protegiendo también a Hugo de Lusignan, soberano de Chipre y rey titular de Jerusalén.

1272

Alemania. — La casa de Brandeburgo adquiere por algun tiempo, del duque eslavo de la Pomerania, la importante plaza de Dantzig.

Inglaterra. — Muerte de Enrique III: elige para sucesor a Eduardo I, que se halla ausente.

Francia. — Felipe el Atrévado es el primero en conferir cartas de nobleza, siendo el favorecido su platero.

Italia. — Los güelfos, los Fieschi y los Grimaldi, que se hallan desterrados en Génova, encuentran recursos en las armas de Carlos de Nápoles: guerra de cuatro años. — La casa de Saboya adquiere por un casamiento una parte de Bresse entre el Ain y el Saona.

Suecia. — Peregrinacion de Valdemar I a Tierra Santa para expiar

un incesto: regencia de su hermano Magnus, príncipe de Gotia.

1273

Alemania. — Eleccion de Rodolfo, conde de Habsburgo y landgrave de Alsacia, de cincuenta y cinco años de edad: no es reconocido por el rey de Bohemia, de quien habia sido mariscal durante su juventud.

Imperio griego. — Miguel Paleólogo hace coronar de antemano a su hijo Andrónico II.

España. — Muerte del rey de Granada Mohamed-ben-Alamar, a los ochenta años de edad (enero). Por sus tendencias y costumbres habiase igualado con los mas grandes príncipes árabes; tomó de los cristianos la afición a los blasones, y contra el uso y la ley de los musulmanes, adornó su tumba con un fastuoso epitafio. Sucédele su hijo Mohamet II. — Poco tiempo antes de morir, el rey de Navarra Enrique el Gordo hace reconocer por heredera a su hija, que solo tiene dos años y medio, a pesar de la oposicion de los Estados, que pedia la aplicacion de la ley sálica al dominio real, con el fin de excluir a las mujeres del derecho de sucesion.

Italia. — Alianza del marqués de Monferrato con Pavia, Asti y Génova contra el ambicioso rey de Nápoles: los confederados arrostran los anatemas pontificios. Merced a los socorros que le envia su suegro el rey de Castilla, el marqués de Monferrato recobra Alejandría, que se habia entregado al rey Carlos.

1274

Inglaterra. — A su regreso de Palestina, el rey Eduardo I vuelve a comenzar la conquista del país de Gales.

Imperio de Alemania y Roma. — Gregorio X reconoce al emperador Rodolfo después de haber confirmado este a la Santa Sede en la posesion del exarcado de Rávena, de la Marca de Ancona y el ducado de Spoleto; el emperador no irá a Roma para coronarse; los milaneses le reconocen rey de Italia.

Imperio griego. — Muerte de Felipe, hijo de Balduino II, emperador latino destronado, que conservó el vano título de emperador de Constantinopla. Este título pasa al rey Carlos de Anjou, enlazado con su familia.

Francia. — Un monje de San Dionisio presenta al rey las *Grandes crónicas* de Francia ó *Crónicas de San Dionisio*.

Roma. — Décimo quinto concilio general (de mayo a julio), celebrado en Lyon bajo la presidencia de Gregorio X y al que asiste Alberto el Grande. Santo Tomás de Aquino, dominicano como aquel, muere antes de llegar al concilio; y San Buenaventura, el doctor seráfico, de la órden de los franciscanos, fallece en el intervalo de las sesiones. — El concilio se ocupa en la

regularizacion de la disciplina eclesiástica y en la reforma de las costumbres de la misma Iglesia: decreta que al morir un papa los cardenales se encierren en un conclave, del cual no saldrán hasta después de haber elegido sucesor, y propone que no se funden nuevas órdenes religiosas. Ocupase también de la reunion de la Iglesia griega, que reconoció, pero por poco tiempo, la supremacía de la Iglesia de Roma. Recíbese a varios embajadores del khan de los mogoles occidentales, Abka, hijo de Hulagu, encargados de hacer un tratado de alianza con el papa y los príncipes cristianos contra Bibars de Egipto. — El rey de Francia, que ha llegado a Lyon, reconoce al papa la posesion del condado Venesino: la mitad de Avignon, ciudad provenzal, no comprendida en el condado, queda durante diez y seis años en poder del rey de Francia. — Gracias a la solicitud del concilio, el rey de Dinamarca se reconcilia con el arzobispo de Lunden, levantándose el entredicho al cabo de diez y siete años. — El rey Jaime I de Aragon asiste a la apertura del concilio de Lyon, y el papa rehúsa coronarle porque no quiere pagar a la Santa Sede el tributo ofrecido por su padre en 1204. — Pedro Muron, que después fué papa bajo el nombre de Celestino V, instituyó hacia 1274 la órden religiosa de los celestinos.

1275

África y España. — A fin de obtener los socorros necesarios para la guerra contra los cristianos, el rey de Granada cede a Yacub, rey merinita de Fez y Marruecos, los puertos de Tarifa y Algeciras. Desastre de un ejército castellano en Andalucía y de otro aragonés en el mismo Aragon. Después de la muerte del infante D. Fernando de Castilla, hijo mayor de Alfonso X, su hermano Sancho, que solo cuenta diez y ocho años, rechaza a los merinitas.

Alemania. — El emperador intenta al rey de Bohemia a rendirle homenaje y a renunciar a la herencia de Austria, feudo imperial que ha usurpado. Habiendo contestado negativamente, la dieta de Augsburgo decreta la proscripcion de dicho monarca: los Estados contribuyen a la guerra contra él.

Inglaterra. — Reúne el parlamento en que se presentan los diputados de los condados y de los burgos, y acuérdase imponer un derecho sobre la exportacion de las lanas y de los cueros.

España. — Las cortes regulan en Aragon el órden de sucesion real en línea directa y masculina. — En Castilla comienza un debate sobre el derecho de representacion invocado en favor de los hijos de don Fernando de la Cerda, habidos de una hija de San Luis, contra Sancho, hermano mayor de Fernando.

España y Francia. — Intervencion armada del rey de Francia

en Navarra, para conservar el trono a la joven reina, amenazada por un partido poderoso apoyado por los aragoneses: será prometida del hijo del rey.

Oriente. — Bibars entra en Armenia, donde mata veinte mil hombres. Los armenios se coaligan con los mogoles.

Venecia. — Al morir el dux Lorenzo Tiepólo, que habia contraído matrimonio con la hija del ban de Servia, casando a su hijo con una esclavona, el senado prohíbe por una ley que el dux ó sus hijos se enlacen con mujeres extranjeras.

1276

España. — Muerte de Jaime I de Aragon, que ha reinado sesenta y tres años (julio): su hijo mayor, Pedro III, hereda el trono. — Las cortes de Segovia, en Castilla, reconocen los derechos de Sancho al trono, en detrimento de los infantes de la Cerda, nacidos del hijo mayor de Alfonso X, que los preferia. Aragon es el asilo de los infantes; inútiles reclamaciones del rey de Francia en su favor: estas contiendas sobre sucesion agitarán largo tiempo a Castilla.

Francia. — Los nobles hacen juzgar y condenar a muerte a Pedro de La Brosse, chambelan del rey y antiguo cirujano de San Luis: se le acusaba de haber atribuido a la segunda esposa del rey, María de Brabante, el envenenamiento del príncipe real, habido de un primer matrimonio.

Italia. — Los desterrados de Milan y los nobles aseguran por las armas el triunfo de Oton Visconti sobre los Torriani: se le recibe en Milan como arzobispo y señor (enero). El destierro de los Torriani no pone fin a las guerras civiles. — El señor de Ferrara, marqués de Este, recibe de Rodolfo la investidura imperial.

1277

Alemania. — Un tratado de paz, basado en un doble casamiento, entre las casas de Habsburgo y de Bohemia, despoja del Austria, la Estiria y la Carniola a Otocar II, que recibe del emperador la investidura de Bohemia y Moravia.

Imperio griego y Roma. — El emperador Miguel Paleólogo, desesperando de recibir el auxilio de los occidentales mientras no efectúe la reunion de las dos Iglesias, firma el acta de union después de largos debates (abril), enviando al papa una profesion de fe y el juramento de obediencia. Indignacion de sus súbditos.

Oriente cristiano. — María de Antioquia cede al rey de Nápoles sus pretensiones sobre el reino de Jerusalén.

Oriente musulman. — Gran victoria de Bibars sobre los mogoles, en Siria, entre Emesa y Damasco: su muerte, y las discordias que ocasionará en Egipto, propor-

cionarán algun desahogo a los cristianos y los mogoles.

1278

Alemania y Bohemia. — En una batalla trabada contra el emperador en Markfeld, cerca de Viena, el rey Otocar II muere después de recibir diez y siete heridas (agosto). Los electores alemanes impiden a Rodolfo apoderarse de Bohemia, de la cual será dueño el joven hijo de Otocar II, bajo la tutela de su tío el margrave de Brandeburgo; pero hácese excepcion de los derechos que la casa de Habsburgo podria adquirir sobre la corona de Bohemia, por el casamiento del hijo segundo del emperador con una hija de Otocar II.

España. — Alfonso X de Castilla pone sitio inútilmente a la plaza de Algeciras, defendida por el hijo del rey merinita.

Oriente cristiano. — Una escuadra francesa é italiana del rey de Nápoles obtiene la posesion de San Juan de Acre el rey de Chipre, que tiene tambien pretensiones al título de rey de Jerusalén.

1279

China y mogoles. — Kublay, gran khan de los mogoles orientales desde hace diez y nueve años, acaba por someter la China. La décima novena dinastía china, que ha durado tres siglos, deja su lugar a la mogola de los Yen.

Polonia. — Después de treinta y ocho años de disturbios se reconoce por duque de Polonia a un príncipe de la rama ducal de Mazovia, a pesar del obispo de Cracovia: su reinado no pone término a la anarquía.

Suecia. — Valdemaro I, vencido varias veces por su hermano Magnus, se ve obligado a cederle el trono. — Magnus I toma el título de rey de los suecos y de los godos, que sus sucesores conservaron siempre, y se mantiene firme contra todos los motines de los señores.

1280

Alemania. — Muerte del doctor dominico Alberto el Grande, nacido en Suabia, ilustrado por sus enseñanzas filosóficas en Paris y Colonia, así como tambien por sus profundos conocimientos en todas las ciencias escolásticas.

Italia. — El conde de Saboya abandona su residencia de Chambery en aquel país, eligiendo por capital Turin (Piamonte), a orillas del Pó, donde residirán tambien sus sucesores.

Oriente musulman. — Keilaun, el nuevo sultan de Egipto, vuelve a emprender con buen éxito la guerra contra los mogoles, cerca de Emesa.

Prusia. — Los caballeros teutones dan principio a la construccion de la fortaleza de Marienburgo, sobre un brazo del Vístula inferior.

Roma. — Muerte del papa Nicolás III, de la familia romana de los Ursinos. Es el primero que practicó el nepotismo: quiso consti-

tuir para uno de sus sobrinos un reino en Lombardia, y uno en Toscana para otro. Envidioso de los anjevinos de Nápoles, retiró al rey Carlos la dignidad de senador de Roma.

1281

Imperio griego, Roma y Sicilia. — Juan de Prócida, médico de Manfredó, en nombre de los sicilianos que gimen bajo el yugo francés, excita a la guerra contra Carlos de Anjou al rey de Aragon, yerno de Manfredó, y a Miguel Paleólogo, al que muestra los peligros de la alianza del rey de Nápoles con Venecia. — Carlos consigue elevar al papado un francés, Martin IV, el cual le devuelve la dignidad de senador de Roma. — El emperador Miguel es excomulgado por el papa Martin IV, a pesar de haber dado sus pruebas de sumision a la corte de Roma, pues se le acusa de fautor de cisma y herejía: el rey de Nápoles quiere tener un pretexto para combatir a los griegos con el concurso de los venecianos.

Italia. — Habiendo caído Guillermo V, marqués de Monferrato, en poder del conde de Saboya, se ve obligado a renunciar a sus pretensiones sobre Turin y las otras plazas del Piamonte por él usurpadas.

Mogoles. — Los vientos y las olas defienden las islas del Japon contra una invasion de Kublai, el gran khan mogol. — Este somete los países de Corea, Tonquin, Conchinchina, Pegú y Bengala. — Esplendor de la nueva ciudad de Pekin.

1282

Alemania. — El emperador, con el consentimiento de la dieta de Augsburgo, cede a su hijo Alberto el Austria, conquistada al rey de Bohemia.

Imperio griego. — Andrónico II, que sucede a su padre Miguel Paleólogo (diciembre), rompe casi al punto la union religiosa con los latinos. Durante este reinado, el despotismo y la crueldad predominan en el interior, y el oprobio en el exterior.

España. — El rey de Portugal es excomulgado por los obispos de su reino, por haber atacado sus privilegios, y se verá obligado a desolvérseles. — Alfonso X de Castilla, en lucha con su segundo hijo Sancho, que quiere obligarle a reconocer sus derechos a la corona en detrimento de los infantes de la Cerda, hace intervenir a la autoridad pontificia y deshereda a Sancho. El padre apela a la alianza del rey de Marruecos, y el hijo a la del de Granada.

España, Francia y Sicilia. — Matanza de las Vísperas sicilianas en Palermo (30 marzo), y sulevacion de la isla contra los franceses. El rey Pedro III de Aragon, yerno del gibelino Manfredó, es recibido como libertador (agosto); se

le corona rey en Palermo y ocupa la ciudad de Mesina. Martin IV le excomulga, ofreciendo la corona de Aragon a Carlos de Valois, segundo hijo de Felipe el Atrévado.

Italia. — Constitucion del señorío de Florencia: los representantes mas influyentes de las artes y oficios, llamados mayores, nombran priores. — El marqués de Monferrato pierde toda su autoridad en Milan, donde el arzobispo Oton Visconti trata de reconciliarse con los Torriani.

Mogoles. — Muerte de Abaka, que habia sucedido a Hulagu, al frente de los mogoles de Persia. El hermano de Abaka, que se apodera de la dignidad de khan, abraza el islamismo, toma el nombre de Ahsmet, y derriba las iglesias de los cristianos.

1283

Inglaterra. — El parlamento se divide en dos asambleas para proporcionar al rey los subsidios necesarios contra los galeses (enero). Derrota y muerte de su jefe Leolyn.

España. — Por acuerdo de las cortes de Segovia se adopta la era de Jesucristo en vez de la de Julio César.

Francia. — Unos catorce años después de haber escrito Pedro Desfontaines el *Consejo de un amigo*, obra de jurisprudencia, con derecho romano y feudal, Felipe de Beaumanoir redacta las *Costumbres y Usos de las naturales del Beauvais*.

Prusia. — Después de cincuenta y dos años de combates, los caballeros teutones someten la Sudavia, llevando así a cabo la conquista de todo el territorio prusiano. Entonces comienza una guerra secular contra los lituanos idólatras. **Venecia.** — El territorio de Istria motiva una guerra con el patriarca de Aquilea. Este, con ayuda del conde alemán de Goritz, se apodera de Trieste.

1284

Inglaterra. — David, hermano de Leolyn, entregado por traicion a Eduardo, muere ahorcado y desuartizado, por sentencia de la asamblea de los barones. Durante la conquista, la reina da a luz un hijo, que recibe el título de príncipe de Gales, título conferido siempre desde entonces al heredero de la corona.

Imperio griego é Italia. — Al casar a su hija con Andrónico Paleólogo, el marqués de Monferrato la da en dote el reino de Tealónica, perdido hacia cincuenta años por su familia, y cedido a la casa de Suabia en 1227.

España. — Muerte de Alfonso X (abril). — Castilla le debe una compilacion de leyes, las *Siete Partidas*, y varios cánticos sagrados en lengua portuguesa; tambien mandó redactar, costándole grandes gastos, las *Tablas alfonsinas*, por las cuales adquirió su reputacion de astró-

nomo. - Su hijo, Sancho IV, que se había reconciliado con él, ocupa el trono de Castilla por voluntad de la nación. Confirma su alianza con el rey moro de Granada, y rehusa la del rey merinita de Marruecos.

España é Italia. - En junio el almirante aragonés Roger de Lauria, después de ganar una batalla naval frente a Nápoles, hace prisionero al hijo de Carlos de Anjou. - Al regresar á Provenza, Carlos de Anjou castiga cruelmente una tentativa de rebelión de los napolitanos.

Francia. - Ordenanza de Felipe el Atrévado sobre los deberes y obligaciones morales de los abogados ante los tribunales reales.

Italia. - La gran victoria naval obtenida por los genoveses sobre los pisanos en las aguas de Meloria, cerca de Liorna (6 de agosto), no pone fin á la guerra. - Por ella adquiere más fuerza en Génova la facción de los Doria y Spínola, cuyos jefes mandaban la escuadra.

Mogoles. - Ahmed cae del poder, reemplazándole en la dignidad de khan de los mogoles por Persia uno de sus sobrinos, hijo de Abaka, que no quiso tomar este título hasta después de recibir del gran khan de Tartaria la investidura, pues se consideraba como su vasallo.

1285

España, Francia, Italia y Sicilia. - Muerte de Carlos de Anjou (enero). Aunque su hijo está prisionero en Aragon, los napolitanos le proclaman rey bajo el nombre de Carlos II. - Felipe el Atrévado pasa con cien mil hombres á Cataluña, atravesando el Rosellon, donde Jaime, rey de Mallorca desde 1262, le deja el paso libre por las tierras de su sobrino (mayo). Los franceses toman varias plazas.

España y Sicilia. - Muerte del rey de Aragon, Pedro III, recientemente absuelto de las censuras pontificias (10 noviembre). División de sus Estados; su hijo mayor le sucede en Aragon, y el segundo es rey de Sicilia.

Francia. - Felipe el Atrévado muere en Perpignan en el Rosellon, al regresar de su correría por Aragon: solo tenía cuarenta años (6 octubre). El sello particular que dejó al marchar á la guerra presenta las flores de lis solas en el escudo de Francia. - Advenimiento de Felipe IV el Hermoso, casado con la reina de Navarra. Gil Romano, monje agustino, su antiguo preceptor, ha prohibido la independencia de los reyes contra los papas.

Hungria. - Los cumanos idólatras llegan del Este hasta Pesth, frente á Buda, y obligan al mismo rey Ladislao á adoptar sus trajes y costumbres.

Saboya. - La casa de Saboya obtiene por las armas el país de Vand, situado al Norte del lago de

Ginebra, y el Bugey, entre el Ain, el Ródano y el Jura.

1286

Dinamarca. - Trágica muerte de Erico V, víctima de una conspiración de señores secretamente apoyados por el rey de Noruega. Sucedele su hijo Erico VI, de doce años, bajo la tutela del duque de Slesvig.

Escocia. - Por muerte del rey Alejandro III pasa la corona á su nieta Margarita, hija de Erico, rey de Noruega, cuya tutela se divide entre cinco regentes.

España. - Alfonso III, rey de Aragon, castiga á su tío el rey de Mallorca por haber prestado auxilio á los franceses. - Conquista á los musulmanes la isla de Menorca, de la que conservarán estos durante un año la fuerte posición de Mahon.

Francia. - Impuesto sobre la sal.

Oriente musulman. - Muerte de Abulfarage, autor de una crónica universal en sirio, traducida por él mismo en latin.

Roma. - Honorio IV confirma la orden religiosa de los Carmelitas, originaria del monte Carmelo en Siria, que se había difundido hacia algunos años por Occidente. El concilio general de Lyon no la había reconocido.

1287

España. - Las pretensiones de los infantes de la Cerda al trono de Castilla vuelven á ser causa de hostilidades entre Castilla, Francia y Aragon.

Mogoles. - El khan de los mogoles deposita su confianza en un médico judío, que separa de los cargos públicos á los musulmanes, poderosos bajo su predecesor. Después contrae alianza con los cristianos.

Oriente. - Un general del sultan de Egipto se apodera de Laodicea (Ladikia), que con la ciudad de Trípoli era todo cuanto poseía el último descendiente de los príncipes normandos de Antioquia, Bohemundo VII (abril): este príncipe muere pocos meses después (octubre). - Al recibir noticia de la ocupación del castillo de San Juan de Acre por el rey de Chipre Enrique II, rey titular de Jerusalem, que en aquella expedición obtuvo el apoyo de los templarios y de los hospitalarios, el soberano de Nápoles, pretendiente al título de Jerusalem, hace diez años, manda confiscar en Italia los bienes de las dos órdenes.

1288

Dinamarca. - Principio de una guerra de veinte años entre Dinamarca y Noruega.

Italia y Sicilia. - El rey de Aragon obtiene del de Nápoles, Carlos II el Cojo, su prisionero, que renuncia á la corona de Sicilia, y después le pone en libertad.

Italia. - Módena pide ser gobernada por el marqués de Este, señor de Ferrara.

Oriente. - El sultan de Egipto toma la ciudad de Trípoli á los cristianos y la incendia después: el vencedor la reedificará con el nombre de Atrabolos á Tarabolos. - Los latinos no tienen ya en Oriente mas que San Juan de Acre, Tiro y Sidon.

Roma. - Advenimiento de Nicolás IV: había sido religioso en la orden de los hermanos menores de San Francisco.

1289

Bohemia. - Después de renunciar á sus pretensiones sobre el Austria y la Estiria, el rey Wenceslao IV contrae matrimonio con una hija del emperador Rodolfo. - El duque de Oppelen, de Silesia, renuncia á la obediencia de vasallo á la Polonia, sometiéndose á la soberanía de Bohemia.

Venecia. - Muerte del dux Juan Dándolo. Durante su reinado comenzó la acuñación de las nuevas monedas de oro llamadas ducados. - El valeroso y hábil Pedro Gradenigo es elevado á la dignidad de dux á la edad de treinta y ocho años. - Establecimiento del tribunal de la inquisición en virtud de una bula pontificia (28 agosto): los jueces pertenecerán al clero, auxiliándoles los senadores; todos los gastos, pero también las rentas que produzcan las ventas y confiscaciones, etc., serán para el señorío.

1290

Alemania. - Los electores rehusan elegir rey de los romanos al hijo primogénito del emperador, Alberto, duque de Austria. - En la dieta de Erfurt, el emperador confiere al rey de Bohemia, á título de feudo, el principado silesiano de Breslau, vacante por muerte del último duque; disponia de la Silesia como de un feudo de Polonia, habiéndose hallado esta última á su vez bajo la soberanía del imperio. Los silesianos no quieren al rey de Bohemia.

España, Francia y Sicilia. - Un tratado firmado en Tarascon restablece la paz entre los reyes de Francia, de Aragon y de Nápoles: Carlos de Valois renuncia á sus pretensiones sobre el Aragon; el monarca de este reino se compromete á no proporcionar auxilios contra la casa de Anjou á su hermano, que es rey de Sicilia (febrero). - Muere el rey de Aragon sin dejar hijos. Le sucede su hermano Jaime II de Aragon, rey de Sicilia, el cual renuncia solo al gobierno de Sicilia, del que se encarga su hermano Federico (junio).

Italia. - Después de haber ejercido Spínola y Doria por espacio de veintinueve años en Génova el cargo de capitanes de la libertad, decretase la renovación de estos anualmente: el podestá extranjero continuará en el desempeño de sus funciones, pero bajo las órdenes del capitán.

Oriente cristiano y musulman. - La muerte del sultan de Egipto, Kelaun, no ha impedido á su hijo Kalil-Aseraf proseguir activamente el sitio de San Juan de Acre. Esta plaza, defendida por una escuadra veneciana, pero abandonada cobardemente por el rey de Chipre Enrique II, es tomada por asalto después de cinco semanas de ataques consecutivos (marzo). Última resistencia de los templarios y de los caballeros teutones en la casa del Templo; capitulación violada; los caballeros son muertos ó prisioneros, y la ciudad, presa del incendio, no se recobrará. Dos años bas-

tarán para despojar á los latinos de lo poco que les queda en Siria y Palestina. Los cristianos que no emigren quedarán bajo la jurisdicción de un patriarca griego residente en Constantinopla. Las órdenes del Hospital y del Templo eligen por residencia la ciudad de Limiso, en la isla de Chipre, desde donde piensan inquietar aun á los infieles. El rey de Chipre no los tolera sino mediante una capitación. La residencia de la orden teutónica se establecerá en la capitania de Venecia. - La codicia de los reyes de Inglaterra y de Portugal encuentra fácil presa los bienes que aquellas órdenes poseían en Europa; las propiedades usurpadas no se devolverán hasta mucho después, merced á las amenazas de Bonifacio VIII.

Suecia. - Muerte del rey Magnus I Ladulas: ha dictado leyes favorables á los campesinos. Birger II, su hijo primogénito, le sucede á los once años con un regente déspota.

1291

Inglaterra. - Eduardo I manda hacer un cuadro general y detallado de las posesiones territoriales del clero de Inglaterra y del país de Gales: este trabajo, en manuscrito, se halla en la Biblioteca de Oxford.

Inglaterra y Escocia. - Muerte de Margarita de Escocia, la virgen de Noruega: preséntanse doce aspirantes á la corona de Escocia. Eduardo I, elegido por árbitro entre Juan Baillol y Roberto Bruce, los dos principales pretendientes, comienza por hacerse reconocer como soberano del reino.

España, Francia y Sicilia. - Un tratado firmado en Tarascon restablece la paz entre los reyes de Francia, de Aragon y de Nápoles: Carlos de Valois renuncia á sus pretensiones sobre el Aragon; el monarca de este reino se compromete á no proporcionar auxilios contra la casa de Anjou á su hermano, que es rey de Sicilia (febrero). - Muere el rey de Aragon sin dejar hijos. Le sucede su hermano Jaime II de Aragon, rey de Sicilia, el cual renuncia solo al gobierno de Sicilia, del que se encarga su hermano Federico (junio).

Italia. - Después de haber ejercido Spínola y Doria por espacio de veintinueve años en Génova el cargo de capitanes de la libertad, decretase la renovación de estos anualmente: el podestá extranjero continuará en el desempeño de sus funciones, pero bajo las órdenes del capitán.

Oriente cristiano y musulman. - La muerte del sultan de Egipto, Kelaun, no ha impedido á su hijo Kalil-Aseraf proseguir activamente el sitio de San Juan de Acre. Esta plaza, defendida por una escuadra veneciana, pero abandonada cobardemente por el rey de Chipre Enrique II, es tomada por asalto después de cinco semanas de ataques consecutivos (marzo). Última resistencia de los templarios y de los caballeros teutones en la casa del Templo; capitulación violada; los caballeros son muertos ó prisioneros, y la ciudad, presa del incendio, no se recobrará. Dos años bas-

tarán para despojar á los latinos de lo poco que les queda en Siria y Palestina. Los cristianos que no emigren quedarán bajo la jurisdicción de un patriarca griego residente en Constantinopla. Las órdenes del Hospital y del Templo eligen por residencia la ciudad de Limiso, en la isla de Chipre, desde donde piensan inquietar aun á los infieles. El rey de Chipre no los tolera sino mediante una capitación. La residencia de la orden teutónica se establecerá en la capitania de Venecia. - La codicia de los reyes de Inglaterra y de Portugal encuentra fácil presa los bienes que aquellas órdenes poseían en Europa; las propiedades usurpadas no se devolverán hasta mucho después, merced á las amenazas de Bonifacio VIII.

Suecia. - Muerte del rey Magnus I Ladulas: ha dictado leyes favorables á los campesinos. Birger II, su hijo primogénito, le sucede á los once años con un regente déspota.

Inglaterra. - Eduardo I manda hacer un cuadro general y detallado de las posesiones territoriales del clero de Inglaterra y del país de Gales: este trabajo, en manuscrito, se halla en la Biblioteca de Oxford.

Inglaterra y Escocia. - Muerte de Margarita de Escocia, la virgen de Noruega: preséntanse doce aspirantes á la corona de Escocia. Eduardo I, elegido por árbitro entre Juan Baillol y Roberto Bruce, los dos principales pretendientes, comienza por hacerse reconocer como soberano del reino.

España, Francia y Sicilia. - Un tratado firmado en Tarascon restablece la paz entre los reyes de Francia, de Aragon y de Nápoles: Carlos de Valois renuncia á sus pretensiones sobre el Aragon; el monarca de este reino se compromete á no proporcionar auxilios contra la casa de Anjou á su hermano, que es rey de Sicilia (febrero). - Muere el rey de Aragon sin dejar hijos. Le sucede su hermano Jaime II de Aragon, rey de Sicilia, el cual renuncia solo al gobierno de Sicilia, del que se encarga su hermano Federico (junio).

Italia. - Después de haber ejercido Spínola y Doria por espacio de veintinueve años en Génova el cargo de capitanes de la libertad, decretase la renovación de estos anualmente: el podestá extranjero continuará en el desempeño de sus funciones, pero bajo las órdenes del capitán.

Oriente cristiano y musulman. - La muerte del sultan de Egipto, Kelaun, no ha impedido á su hijo Kalil-Aseraf proseguir activamente el sitio de San Juan de Acre. Esta plaza, defendida por una escuadra veneciana, pero abandonada cobardemente por el rey de Chipre Enrique II, es tomada por asalto después de cinco semanas de ataques consecutivos (marzo). Última resistencia de los templarios y de los caballeros teutones en la casa del Templo; capitulación violada; los caballeros son muertos ó prisioneros, y la ciudad, presa del incendio, no se recobrará. Dos años bas-

tarán para despojar á los latinos de lo poco que les queda en Siria y Palestina. Los cristianos que no emigren quedarán bajo la jurisdicción de un patriarca griego residente en Constantinopla. Las órdenes del Hospital y del Templo eligen por residencia la ciudad de Limiso, en la isla de Chipre, desde donde piensan inquietar aun á los infieles. El rey de Chipre no los tolera sino mediante una capitación. La residencia de la orden teutónica se establecerá en la capitania de Venecia. - La codicia de los reyes de Inglaterra y de Portugal encuentra fácil presa los bienes que aquellas órdenes poseían en Europa; las propiedades usurpadas no se devolverán hasta mucho después, merced á las amenazas de Bonifacio VIII.

Suecia. - Muerte del rey Magnus I Ladulas: ha dictado leyes favorables á los campesinos. Birger II, su hijo primogénito, le sucede á los once años con un regente déspota.

1292

Alemania. - Seis meses después de la muerte de Rodolfo de Habsburgo, Adolfo de Nassau es elegido emperador por una intriga electoral (mayo).

Inglaterra y Escocia. - Eduardo I designa para el trono de Escocia á Juan Baillol, que le presta juramento de fidelidad, sacrificando así la independencia de su nación.

Inglaterra y Francia. - Una reyerta ocurrida en Bayona entre un marinero inglés y otro francés da lugar á una nueva guerra entre los dos países.

España. - Sancho IV de Castilla toma al rey de Marruecos Yusuf, sucesor de Yacub, la plaza de Tarifa, la cual defenderá contra todas las fuerzas de los moros (octubre): esta importante conquista le indisponde con el rey de Granada, su aliado, á quien le había prometido restituirla. - Yacub estimula inútilmente la rebelión de un hermano de Sancho IV. Sitia á Tarifa, defendida heroica y tenazmente por su gobernador Alonso Perez de Guzman, pero no pudiendo vencer la resistencia de éste, le amenaza con dar muerte al menor de sus hijos del cual el infante D. Juan, hermano de Sancho IV, se ha apoderado: Guzman contesta á la amenaza enviando su puñal para que la ejecute, y este hecho heroicamente bárbaro le vale el sobrenombre de *Bueno* con el cual ha pasado á la historia. (Adic.)

Mogoles y turcos. - Destronamiento del último sultan turco selyucida de Iconio, vencido por un emir rebelde: los mogoles de Persia, que hacia cerca de medio siglo dominaban en esta sultanía, son ahora los dueños de Iconio ó Rum. - Los emires, sometidos antes al sultan, constituyen ahora diez principados turcos independientes; el mas célebre, Oman, ha dado su nombre á los turcos otomanos.

Roma. - Celestino V abdica al cabo de cinco meses: el rey de Nápoles hace elegir á Benito Caletan, Bonifacio VIII.

1295

Alemania. - Los diputados de las ciudades inmediatas ejercen el derecho de sufragio en la dieta general.

Inglaterra y Francia. - Citase á Eduardo ante el tribunal de los pares de Francia; una escuadra

de Felipe el Hermoso amenaza á Douvres.

Italia. - Módena y Reggio confieren al marqués de Este el señorío perpétuo. - Entre los venecianos y los genoveses comienza una guerra que será desgraciada para los primeros.

Inglaterra. - Muerte del franciscano inglés Rogerio Bacon, el hombre mas ilustrado de su siglo; emprendió una renovación general de las ciencias, y ha descrito en uno de sus libros la pólvora de cañon. El *Opus majus* de Bacon contiene hasta proyectos de reforma social.

Inglaterra y Francia. - Felipe el Hermoso pretende conservar la Aquitania inglesa, de la que una parte le pertenece por secuestro. A instigación de Eduardo I, el emperador Adolfo de Nassau reclama al rey de Francia las dependencias del antiguo reino de Arlés. Los flamencos, á las órdenes del conde Guido de Dampierre, á quien el rey de Francia no permitia casar su hija con el hijo de Eduardo I, serán para Inglaterra los mas útiles aliados. Felipe el Hermoso tendrá por aliado al rey de Escocia, Juan Baillol, que quiere librarse de la supremacía inglesa, invocando primeramente por él contra su rival.

Dinamarca. - Erico VI manda reducir á prision al arzobispo de Lund, que se ha posesionado de la sede sin la confirmación real: nuevas cuestiones con el sacerdotio.

Francia. - Ley suntuaria de Felipe el Hermoso. - Un casamiento prepara la elevación de los Montfortes al feudo ducal de Bretaña.

Mogoles. - Muerte del gran khan Kublay. La dinastía mogola de China solo tendrá ya una supremacía nominal sobre los demás imperios mogoles, que son: 1.º el Zagatai, en la alta Asia central; 2.º el de Persia, que comprende el Occidente de Asia; y 3.º el del Kaptshak ruso.

Mogoles y turcos. - Destronamiento del último sultan turco selyucida de Iconio, vencido por un emir rebelde: los mogoles de Persia, que hacia cerca de medio siglo dominaban en esta sultanía, son ahora los dueños de Iconio ó Rum. - Los emires, sometidos antes al sultan, constituyen ahora diez principados turcos independientes; el mas célebre, Oman, ha dado su nombre á los turcos otomanos.

Roma. - Celestino V abdica al cabo de cinco meses: el rey de Nápoles hace elegir á Benito Caletan, Bonifacio VIII.

1296

Inglaterra. - Reúne el parlamento de Westminster, el mas completo que se habia visto hasta entonces: á fin de obtener subsidios, el rey convoca á cuarenta y nueve condes ó barones, dos caballeros por condado y dos individuos de la

clase media por cada pueblo (octubre): ciento veinte pueblos tendrán sus representantes. Desde 1295 se convocará el parlamento once veces por lo menos en los doce últimos años de reinado.

España. - Muerte de Sancho IV, rey de Castilla: su hijo, de diez años, hereda el trono bajo la tutela de una madre enérgica, que alejará á los pretendientes, rechazando los ataques de Aragon, de Portugal y Granada. - El reinado de Fernando IV fué señalado por las turbulencias de su minoridad, defendida por su madre doña María de Molina. Ganó á los moros la plaza de Gibraltar y murió á los treinta dias de ser emplazado en Martos para ante el tribunal del Altísimo por dos hermanos á quienes habia hecho despeñar por una causa poco justificada (1312). Por esta razon se le conoce en la historia con el sobrenombre de *Emplazado*. (Adic.)

España y Sicilia. - Tratado de Anagni (junio): el rey de Aragon contrae matrimonio con una hija de Carlos II de Nápoles, comprometiéndose á restituir la Sicilia; pero su hermano Federico la defenderá hasta contra él.

Francia. - Alférase la moneda real, cuyo valor se reduce en la proporción de dos terceras partes.

Italia. - Muerte de Oton Visconti, arzobispo y señor de Milan, vicario general en Lombardia: habia cumplido noventa y siete años. Mateo, su sobrino, obtendrá también la dignidad de señor. - El marqués de Este, señor de Ferrara, Módena y Reggio, está en guerra hace dos años contra los parmesanos y los boloneses. Muerte de Florentino Brunetto Latini: entre sus obras distingueuse el *Tesoro*, manual general de estudios, que escribió ó tradujo en francés, y el *Tesoretto*, en italiano, colección de preceptos morales, que es como el primer germen de la gran composición de Dante, su discípulo.

Mogoles. - Aun cuando Kasan, el nuevo khan de los tártaros occidentales, no se muestra hostil á los cristianos, pertenece á la religion musulmana.

Polonia. - La muerte de los duques de la Pomerania Oriental, que no dejan herederos directos, da lugar á una guerra de sucesion entre el margrave de Brandeburgo y el rey de Polonia: durará mas de quince años.

Prusia. - Ultimos esfuerzos de los prusianos para abrazar de nuevo la idolatría.

1298

Francia y Roma. - Con motivo de las contribuciones que Felipe el Hermoso imponia al clero de Francia, Bonifacio VIII publica la bula *Clericis laicos*, que prohibe á los eclesiásticos pagar subsidio alguno á los príncipes sin autorización de la Santa Sede. Ordenanza del rey prohibiendo que las especíes salgan del reino.

Italia. - El partido gibelino

vuelve á recobrar la ventaja en Génova, y nombra capitanes del pueblo á sus jefes Spínola y Doria, sin podestá extranjero.

Sicilia. - Federico de Aragon recibe de los sicilianos el título de rey.

Alemania. - Alianza de cuatro electores contra Adolfo de Nassau en provecho de Alberto de Austria.

Inglaterra y Escocia. - Baillol, que ha tomado las armas contra Eduardo, es vencido y se entrega; enciérranle en la Torre de Lóndres. Escocia queda á merced de Eduardo, que se apodera del cetro y la corona y manda quemar los archivos nacionales.

Inglaterra. - El rey Eduardo, que sin aprobación del parlamento ha decretado impuestos sobre las lanas, los cueros, el trigo y el ganado, confirma las cartas después de haberle presentado dos jefes de la nobleza una declaración con las quejas públicas.

Francia. - Roberto, conde de Artois, vence á los flamencos: toma de Furnes (13 agosto). Tregua de dos años con Flandes é Inglaterra. Es canonizado Luis IX.

Livonia. - El arzobispo de Riga, que está en guerra con los caballeros teutones de Livonia, llama en su auxilio al gran duque idólatra de Lituania.

Roma. - Bonifacio VIII manda publicar una cruzada contra la poderosa casa romana de Colonna, que á pesar de ocupar las principales dignidades de la Iglesia y del gobierno, rehusa obedecer á la Santa Sede.

Venecia. - El gobierno comienza á ser mas aristocrático bajo el dux P. Gradenigo: la entrada en el gran consejo, concedida hasta entonces por eleccion, se declara hereditaria para las familias que eran admitidas hacia cuatro años; estas familias quedan inscritas en el *Libro de oro*, registro de la nobleza veneciana.

Inglaterra y Escocia. - Eduardo vence nuevamente á los escoceses en Falkirk.

Imperio de Alemania y Roma. - Elegido emperador, Alberto de Austria vence y mata á su rival en Goelhem, cerca de Worms (2 julio). Bonifacio VIII se niega á reconocer á Alberto, y toma para sí el título de vicario general del imperio.

Dinamarca. - El legado de Bonifacio VIII declara al rey excomulgado hasta que haya satisfecho una indemnización debida al arzobispo de Lund.

España. - El monarca de Aragon restituye el reino de Mallorca, mediante homenaje, á su tío segundogenito Jaime, que posee también Montpeller bajo la soberanía de Francia.

España, Italia y Sicilia. - El rey de Aragon se une á su